

**Appel à communications : Colloque International « SÊMAINÔ (I) : théories anciennes de la signification » (Lille, le 5, 6 et 7 décembre 2016)**

Organisation : Leone Gazziero (Projet de recherche bilatéral franco-suisse « SÊMAINÔ »)  
Adresse : UMR 8163 « Savoirs, Textes, Langage » (STL), Université Lille 3, Rue du Barreau - BP 60149, 59653 Villeneuve d'Ascq Cedex.  
Contact : [leone.gazziero@univ-lille3.fr](mailto:leone.gazziero@univ-lille3.fr)  
Calendrier : **15 avril 2016** (date limite d'envoi des propositions de communication) ; 30 avril 2016 (notification des résultats de la sélection) ; 15 octobre 2016 (envoi des résumés) ; 5, 6 et 7 décembre 2016 (Colloque).

« A quoi bon le langage ? »

« Qu'est-ce qu'un signe linguistique et en quoi consiste sa signification ? »

« Quels sont les effets que les expressions linguistiques produisent et quelles sont les contraintes qu'il faut respecter et les précautions qu'il convient de prendre lorsqu'on les utilise ? »

Cette famille de questions, dont on peut retracer l'origine dans un certain nombre de textes de Platon et d'Aristote, oriente les enjeux fondamentaux de la réflexion ancienne sur la nature et le sens des expressions linguistiques ainsi que sur les conditions effectives de leur emploi. Au fil des débats grammaticaux, rhétoriques, logiques, ou encore théologiques, cette philosophie du langage s'est déclinée en une variété de manières de comprendre ce que, pour un signe linguistique donné, « signifier » veut dire.

Dans son effort d'identifier, analyser et répertorier les modèles théoriques mis en place au cours de l'histoire pour rendre compte du phénomène complexe de la signification comme propriété des expressions linguistiques, corrélat d'un contenu de pensée ou encore comme produit d'une pratique réglée d'échanges, les coordinateurs de SÊMAINÔ – Projet de recherche financé conjointement par l'Agence Nationale de la Recherche (ANR) et le Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique (FNS) – organisent un Colloque international, qui se déroulera à l'Université Charles de Gaulle (Lille III) le 5, le 6 et le 7 décembre 2016. Son objectif est d'indexer sur ses paradigmes les plus significatifs et les plus influents l'évolution ancienne des réseaux de concepts que philosophes, grammairiens et commentateurs de textes philosophiques et littéraires ont mis en place et exploités dès lors qu'ils se sont confrontés, plus ou moins explicitement, à la question « comment penser le langage ? ».

Dans les limites chronologiques de l'Antiquité classique et tardive de langue et culture grecque et latine, le spectre des sujets susceptibles d'être abordés est délibérément large, l'accent des propositions pouvant porter tour à tour sur la dimension physique (physiologie de l'expression et matérialité des signes linguistiques), morphologique (typologies philosophiques et grammaticales des parties du discours) sémantique (théories de la signification et de la référence), psychologique (étude des aspects perceptifs, intellectuels et affectifs liés au maniement des signes) ou encore pragmatique de faits de langage (prise en compte des situations concrètes d'utilisation des expressions linguistiques et mise en garde contre les dérives que cette utilisation peut entraîner).

Les communications, alternativement en Français ou en Anglais, prendront toutes la forme d'une analyse ponctuelle de textes : une fois leurs propositions acceptées, les conférenciers disposeront d'un temps de parole de cinquante minutes environ pour exposer un ou plusieurs documents précis, dont ils auront communiqué à l'avance les références, la bibliographie ainsi qu'un résumé détaillé de l'interprétation qu'ils entendent défendre.

Autrices et auteurs intéressés sont invités à soumettre des propositions de contribution rédigées indifféremment en Français ou en Anglais. Leur taille sera comprise entre 500 et 1000 mots et elles auront été rendues anonymes aux fins de leur évaluation « en aveugle ». Ces documents, au format Word ou Pdf, accompagnés d'un email où figureront les données personnelles des auteurs (le nom et l'affiliation institutionnelle) devront parvenir avant le **15 avril 2016** par courrier électronique à l'adresse :

[leone.gazziero@univ-lille3.fr](mailto:leone.gazziero@univ-lille3.fr)

A l'issue d'un deuxième procès d'évaluation et selon un calendrier dont les étapes seront communiquées ultérieurement, les communications des auteurs qui le souhaitent donneront lieu à une publication d'actes.

\*\*\*\*\*

**Call for Papers : International Conference « SÊMAINÔ (I): Ancient Theories of meaning » (Lille, December the 5<sup>th</sup>, 6<sup>th</sup> and 7<sup>th</sup>, 2016)**

Organisation : Leone Gazziero (French-Swiss Collaborative Research Project « SÊMAINÔ »)  
Address : UMR 8163 « Savoirs, Textes, Langage » (STL), Université Lille 3, Rue du Barreau - BP 60149, 59653 Villeneuve d'Ascq Cedex.  
Contact : [leone.gazziero@univ-lille3.fr](mailto:leone.gazziero@univ-lille3.fr)  
Provisional Schedule : **April, the 15<sup>th</sup>, 2016** (submissions deadline) ; April, the 30<sup>th</sup>, 2016 (peer-review process completion and results notification) ; October, the 15<sup>th</sup>, 2016 (deadline for submitting detailed abstracts) ; December, the 5<sup>th</sup>, 6<sup>th</sup> and 7<sup>th</sup>, 2016 (Conference).

« What are linguistic signs and why do we need them ? »

« How do they mean what they mean ? »

« What effects do they have and what precautions are called for when we avail ourselves of them in order to convey our thoughts and feelings, argue with other people or try to influence their behaviour in some way or another ? »

Such and similar issues, whose roots go back at least as far as Plato and Aristotle (and arguably beyond), are of paramount importance, since they determine what questions ancient philosophers and other language specialists asked about linguistic signs, their meaning and their uses. Through debates whose emphasis shifted hence and forth between logic, grammar, rhetoric and theology, ancient understanding of what it takes for a linguistic expression to be meaningful has come in a variety of ways.

In order to make sense of this diversity and, more in general, in its effort to investigate the history of philosophy from the angle of theoretical variations on the themes of language and meaning,

SÊMAINÔ Project – a French National Agency for Research (ANR) and Swiss National Science Funds (SNF) joint venture led by Leone Gazziero and Claudio Majolino (University Lille III) and Laurent Cesalli (University of Geneva) – invites paper submissions for its first International Conference (Lille, December, the 5<sup>th</sup>, the 6<sup>th</sup> and the 7<sup>th</sup>, 2016).

The Conference's main objective will be to identify and categorise theoretical patterns implemented in Ancient and Late Ancient times in order to account for meaning as either a property of linguistic expressions, or a correlate of contents of thought, or else as a product of communication practices. Within the chronological boundaries of Classical and Late Antiquity, the range of issues open to discussion is deliberately broad and propositions' focus may be either physical (linguistic signs have a materiality and a physiology of their own), morphological (typologies of parts of speech have been put forward by philosophers and grammarians alike) semantic (meaning, reference and everything that falls between), psychological (the actual handling of signs in its intellectual and affective dimension) or pragmatic (usage situations of linguistic expressions, both successful and biased)

Communications (speaking time: 50 minutes), either in French or in English, will follow a common pattern: upon acceptance of their propositions, authors will select one or more texts (or sections thereof), which they will expound and comment upon. A bibliography and a detailed abstract will be sent by October the 15<sup>th</sup> 2016 in order to be circulated beforehand amongst the Conference's participants. Communications, whose Authors are willing to, will be submitted to further review in order to be published in the Conference Proceedings.

Interested Authors are invited to submit a 500-1000 words proposition either in French or in English. These should be prepared for blind review by removing all identifying information. Author's name and institutional affiliation will be provided in the email or as a separate cover page.

Submissions are to be sent – no later than **April, the 15th, 2016** – as .pdf or .docx attachments to

[leone.gazziero@univ-lille3.fr](mailto:leone.gazziero@univ-lille3.fr)

All queries may be directed to the same email address.